
Con presencia de presidencia-
bles, actos masivos y banderazos
cerró ayer el período de campaña
para las elecciones municipales
del fin de semana.

En la oposición aprovecharon
la presencia de presidenciables
para acompañar a sus cartas. Así
lo hizo la alcaldesa de Providen-
cia, Evelyn Matthei (UDI), quien
luego de llegar de una gira al
norte estuvo en esa comuna jun-
to al candidato que espera la su-
ceda, Jaime Bellolio (UDI), en
una instancia en la que también
participó la ex primera dama Ce-
cilia Morel.

Luego, la edil acompañó al
candidato de RN por Santiago,
Mario Desbordes, en una activi-
dad con vecinos. 

En el P. Republicano, su fun-
dador, José Antonio Kast, se des-
plegó en una caravana que co-

menzó en Maipú y que luego se
trasladó a Conchalí, El Bosque y
San Bernardo. 

A “El Mercurio”, Kast dijo que
“ha sido un período intenso, pero
estamos muy orgullosos de cada
uno de nuestros candidatos. Creo
que Chile está a punto de dar un
gran paso para reconstruir y re-
cuperar el alma del país”.

En tanto, en la izquierda no
contaron con la presencia de la
expresidenta Michelle Bachelet,
de viaje fuera de Chile. Sin em-
bargo, en distintas comunas te-
nían eventos preparados, inclu-
yendo algunos masivos como el
del alcalde de Maipú, Tomás Vo-
danovic (FA), y el del candidato a
gobernador de la RM, Claudio
Orrego.

El Frente Amplio realizó un
“cuecazo” donde participaron fi-
guras del partido como el diputa-
do Gonzalo Winter y otros
miembros del partido.

Con llamados a ir a votar:

Presidenciables se
despliegan en actos 
de cierre de campañas 

En el oficialismo, la expresidenta
Bachelet no estuvo presente, por
encontrarse fuera del país.

J. P. GUZMÁN

Evelyn Matthei participó de un
desayuno con Jaime Bellolio.
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En caravana desde Maipú hasta
San Bernardo estuvo José A. Kast.
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Un “cuecazo” realizó el FA en la
sede del partido. 
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Con un gran acto en el centro,
Claudio Orrego cerró su campaña.
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Jean Bertrand Joublan, más
conocido como “Tatán” Joublan,
se convirtió ayer en el primer
presidente de Solidaridad —co-
lectividad estudiantil fundada
por el diputado RN Diego Schal-
per— que encabezará la Federa-
ción de Estudiantes de la Uni-
versidad Católica (FEUC). Obtu-
vo el 52,85% de los votos, de
acuerdo con los resultados de ra-
dio UC, y logró vencer a Javiera
Díaz, la candidata de Amanecer,
movimiento ligado al Frente
Amplio UC y a las Juventudes
Comunistas UC. 

Se transformó así en el primer
hombre que encabeza la FEUC
desde 2018, cuando Francisco
Morales obtuvo la presidencia
representando a la Nueva Ac-
ción Universitaria (NAU), movi-
miento del cual surgieron figu-
ras como Giorgio Jackson y Mi-
guel Crispi, y que no logró pasar
a la segunda vuelta luego de 7
años de hegemonía, los que solo
se vieron interrumpidos por el
interinato de la independiente
Amaranta Valdivieso. La centro-
derecha, en tanto, vuelve a enca-
bezar el gobierno estudiantil
después de una década.

En estos comicios, además,
Solidaridad se adjudicó la Con-
sejería Superior con Matilda
Aldunate.

—¿Por qué cree que Solidaridad
triunfó ante Amanecer en las
elecciones FEUC?

—Nosotros entendemos que
esta historia no partía con noso-
tros, sino que era fruto del traba-
jo de varias generaciones solida-
rias y con ese sentido proceso, lo
que nos había permitido posi-
cionarnos muy bien los últimos
tres años principalmente. Venía-

mos los últimos tres años su-
biendo nuestros resultados de
votación. Entonces, eso nos per-
mitió llegar al triunfo en esta
ocasión.

—Es la primera vez que Solida-
ridad gana la FEUC en sus 14
años, ¿qué cree que hizo Solida-
ridad en esta ocasión? ¿Hubo
cambios en la estrategia?

—Primero, venía este sentido
de varios años de proceso, pero
principalmente esta mentalidad
un poco de vanguardia, salir de
las trincheras. Recorrimos to-
dos los territorios buscando a
todos nuestros compañeros (...).
En ese sentido, creemos que eso
debía hacer la derecha, era el ca-
mino que tenía que darle forma
a este proyecto político, un ho-
rizonte para poder salir real-
mente federación.

—La NAU está asociada a RD,
hoy fusionado en el Frente
Amplio, y Amanecer está li-
gado a las juventudes co-
munistas y el FA, ¿qué se-
ñal cree que da que ambos
hayan perdido las elec-
ciones?

—El Frente Amplio ha
hecho mucho daño a la
representación estu-
diantil, principalmente
instrumentalizando es-
pacios y exponiendo una
voz más o menos hege-
mónica a nivel del país.
Nosotros sí queríamos
proponer algo distinto, en ese
sentido, siempre escuchar pri-
mero a nuestros compañeros.
Queríamos ofrecer una voz
disonante, ser un poco más
propositivos y ser capaces
de marcar un camino distin-
to. Lo principal que nos dife-
renciaba de este sector de iz-

quierda que proponía una polí-
tica más de nicho, una política
más de élite, que hacía una polí-
tica a espalda de los estudiantes.

—La NAU mantuvo la presi-
dencia en la UC durante 7 años,
pero en esta ocasión no supera-
ron la primera vuelta, ¿en qué
fallaron?

—El diagnóstico era claro
dentro de la universidad, la
gente ya no esperaba nada de la
política, menos de la política

universitaria y esto un poco lo
encarnaba la Nueva Acción
Universitaria, porque había de-
jado de hacer una política cerca-
na, de cara al estudiante, se ha-
bía quedado un poco cómoda
con las necesidades que hoy día
representaba el estudiantado.
Creo que por eso mismo nace el
pacto de Amanecer, que repre-
senta una izquierda más radica-
lizada, un poco más a la izquier-
da, que representaba una op-
ción distinta dentro del mismo
conglomerado.

—En la primera vuelta, Amane-
cer y Solidaridad obtuvieron
porcentajes muy cercanos, in-
cluso se impuso la izquierda por
1%, ¿a qué atribuye este cambio
en los resultados?

—Nosotros fuimos con un
mensaje claro a los patios de
nuestra universidad, éramos la

opción dialogante dentro de
las dos opciones que había en

la segunda vuelta, más aún
cuando al frente teníamos

al Partido Comunista, al
Frente Amplio y a otros

dos movimientos, que
dos de esos movi-
mientos sí creían en
la violencia como
método de acción
política. Yo creo
que la gente no esta-
ba de acuerdo con
esa posición, lo que

para la segunda
vuelta se notó
mucho más.

“Tatán” Joublan (Solidaridad), nuevo presidente de la FEUC:

“El Frente Amplio ha 
hecho mucho daño a la
representación estudiantil”

Por primera vez, en sus 14 años de existencia, el movimiento fundado por el diputado
Diego Schalper (RN) ganó las elecciones en la Universidad Católica.
CAROLINE CASTILLO

“Tatán” Jou-
blan, el nuevo

presidente de la
Federación de

Estudiantes UC.

“Basta imprimir 2 o 3 camadas de votos con los
mismos números de serie, se destruyen unos cuan-
tos miles y se reemplazan por otros con los mismos
números de serie”, señala uno de los post que
apelan a un fraude electoral por parte del Servel. 

Los votos cuentan con un número de serie en los
talones electorales que los identifican. Estos talo-
nes están presentes para mantener un control del
proceso electoral, según la información oficial
disponible en las Normas e instrucciones para las
Elecciones Regionales y Municipales 2024, publi-
cadas en la página web del Servel. El talón permite
verificar el número total de votos emitidos, pero no
tiene ninguna relación con la identidad del votante.
Este proceso es parte de las medidas que aseguran
la transparencia y el secreto del sufragio. 

En su cuenta pública 2023, el Servel señala que
“durante todo el ciclo electoral hemos visto cómo

se ha buscado debilitar la imagen de Servel e
instalar la idea de posibles fraudes a través de
información tendenciosa, manipulada, malintencio-
nada o derechamente falsa”. 

Es falso que se impriman varias
“camadas” del mismo voto

Publicación difundida en X.

Recientemente, en X (ex-Twitter) han circulado distin-
tos post con recomendaciones sobre votar con una “raya
profunda si es que es con lápiz grafito”. 

También se ha compartido por WhatsApp un video, de
origen mexicano, en que se muestra supuestamente que la
tinta azul se borra cuando se aplica calor sobre ella.

Sin embargo, el Servicio Electoral (Servel) ha desmen-
tido posibles fraudes en este sentido, aclarando que el
único instrumento válido para sufragar es el lápiz pasta
azul, el cual es provisto en cada mesa de votación. 

Según el organismo, votar con lápiz grafito no solo es
innecesario, sino que podría anular el voto, ya que las
marcas deben ser permanentes y claras para garantizar
su validez.

El cambio del lápiz grafito al lápiz pasta azul se produjo
con la nueva Ley 21.693, publicada en agosto de este
año, que perfeccionó algunos aspectos de la Ley 18.700
sobre Votaciones y Escrutinios. 

Fakes sobre el uso de lápiz grafito o tinta
borrable: solo lápiz pasta azul

Posteo en la red social X.

Un video que ha circulado
en la red social X ha gene-
rado controversia al sugerir
que las actas de votación
son adulteradas durante el
proceso electoral. En la
grabación, se escucha a una
persona narrar cómo,
presuntamente, las actas
llegan enmendadas a los
colegios escrutadores, con
modificaciones en los nú-
meros de votos que favorecerían a ciertos candida-
tos. El relato menciona ejemplos en los que se
habría añadido un número 1 adelante de la cifra
original de votos, transformando 15 votos en 115,
todo esto, sin la presencia de apoderados de mesa
que pudieran verificar el proceso. La narradora del
video asegura que esta situación se repitió en
múltiples ocasiones, afectando la legitimidad de los
resultados.

En la web del Servel se explica que “la confiabi-
lidad de los escrutinios electorales en Chile no
depende solo del Servel y menos de un software.
Es un sistema de tres ejemplares diferentes de

actas que salen de la
mesa, que se pueden
contrastar entre ellas y
que dan lugar a resulta-
dos sucesivos en tres
instancias: preliminares,
provisorios y definitivos.

Los resultados prelimi-
nares solo cumplen el rol
de informar a la opinión
pública, pero los escruti-
nios finales que determi-

nan los candidatos electos son los que realiza el
Tribunal Calificador de Elecciones (Tricel) o los
Tribunales Electorales Regionales (TER), depen-
diendo del tipo de elección.

A las 14:00 horas del lunes siguiente a la elección
inician sus funciones los Colegios Escrutadores,
compuestos por electores designados de forma
similar a los vocales de mesa y por un ministro de
fe, que puede ser un notario o conservador. Ellos
contrastan las actas y si procede, se corrigen los
resultados informados por el Servel, y luego se
emiten actas que van al Tricel o a los TER, que a su
vez hacen un nuevo cotejo.

Falsas acusaciones sobre actas
enmendadas en los colegios escrutadores

Pantallazo de un video que circula en X.
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La realización de las eleccio-
nes en dos jornadas ha desper-
tado una serie de “noticias
falsas” que provienen de publi-
caciones que sugieren la posibi-
lidad del robo de votos durante
la noche de mañana sábado. 

Sin embargo, el sistema está
diseñado para evitar este tipo
de fraudes.

Por una parte, las urnas que
contienen los votos emitidos y
las cajas con útiles electorales y
votos no emitidos deben ser
selladas por los vocales de
mesa con cintas adhesivas y
sellos especiales numerados,
que son entregados al delegado
de la Junta Electoral para su
custodia.

Este último debe almace-
narlos dentro de una sala del
local de votación, prefiriendo

las que cuenten con mayor
seguridad y control para su
acceso, que puedan cerrarse
con llave y ventanas que
puedan ser selladas. Una vez
que se verifica que no queda
nadie en la sala, el delegado
debe cerrar la puerta con llave
y con cinta adhesiva, ventanas
y puertas, además de usar
sellos especiales en la zona de
apertura.

Las fuerzas de orden (FF.AA.
o Carabineros) deben permane-
cer afuera de la sala de custo-
dia, impidiendo el acceso a
cualquier persona, y controlan-
do que en el local de votación
solo puedan permanecer el
delegado o una persona desig-
nada, apoderados nombrados
por los partidos y alguien del
Servel.

Votación en dos días:
desinformación sobre
supuesto robo de votos

Otra desinformación que ha circulado, ya desde
el plebiscito del segundo proceso constitucional, es
que “miles de votantes tienen domicilio en hoteles
que están cerrados”, señalando la existencia de un
posible fraude electoral.

Desde el Servel han explicado que “el “domicilio
electoral” es la dirección que una persona regis-
tra, pero no necesariamente debe coincidir con su
lugar de residencia, ya que la ley indica que debe
ser el último declarado ante el Registro Civil o en
el caso de extranjeros, en el Servicio Nacional de
Migraciones.

Esto permite que se puedan indicar como domi-
cilios oficinas, comercios, regimientos y cuarteles,
centros penitenciarios y lugares de estudio, entre
otros, así como hoteles y no constituye una obliga-
ción sancionada por la ley electoral la circunstancia
de que un elector mantenga un domicilio electoral
anterior, con el cual ya no tiene vínculo y que no ha
actualizado”.

Inscripción de
votantes en hoteles
y otros lugares: la
ley lo permite

LAS DESINFORMACIONES QUE MARCARON LA CAMPAÑA ELECTORAL
El Polígrafo chequea cinco publicaciones falsas que se han viralizado durante las semanas previas a las elecciones de mañana y el domingo.
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